

El Impacto del COVID-19 en la producción de estadísticas económicas en el IECA

Autores

Marina Enguídanos Weyler

marina.enguidanos@juntadeandalucia.es

Sonia Fernández Boniquito

soniam.fernandez@juntadeandalucia.es

Martín Manzanera Díaz

martin.manzanera@juntadeandalucia.es

José Ramón Oliva Mora

joser.oliva@juntadeandalucia.es

Inmaculada Pérez Llamas

inmaculada.perez.llamas@juntadeandalucia.es

Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía

PALABRAS CLAVE

COVID-19, estadísticas económicas, impacto, coyuntura, medidas

RESUMEN

La crisis causada por la pandemia de la COVID-19 y las medidas adoptadas por el Estado y Comunidades Autónomas para la protección de la salud, iniciadas con la publicación del Real Decreto 463/2020, de 14 de marzo, por el que se declaró el primer estado de alarma, y al que le siguieron un amplio conjunto de restricciones, provocaron un importante impacto en todos los ámbitos de la sociedad, siendo más que visibles sus consecuencias tanto a nivel mundial, como nacional y regional.

Este impacto también ha tenido sus consecuencias desde el punto de vista de la producción de las estadísticas en su conjunto, y en particular en la elaboración de las estadísticas económicas.

Bajo estas circunstancias excepcionales, el Instituto de Estadística y Cartografía de Andalucía (IECA) no sólo se ha esforzado por mantener los compromisos asumidos en su Calendario de Difusión de Actividades Estadísticas y Cartográficas, sino que además, desde el primer instante asumió el reto de ofrecer nueva información estadística que sirviera para complementar la ya existente y de apoyo para la toma de decisiones en esa coyuntura tan complicada en la que nos hemos encontrado.

Con este trabajo, se pretende poner sobre la mesa cómo la situación originada por la COVID-19 ha impactado de lleno en la producción de las estadísticas económicas, describiendo las distintas actuaciones que desde el Servicio de Estadísticas Económicas se han llevado a cabo, y cómo, en ocasiones, nos ha hecho cambiar la perspectiva y filosofía de elaboración de determinadas estadísticas.

Se hablará de:

1. La falta de información que ha afectado a determinadas operaciones estadísticas.

2. La medición de la evolución coyuntural de la economía andaluza en un escenario de gran incertidumbre, y cómo, en este contexto, han visto la luz nuevas actividades estadísticas necesarias para ese seguimiento coyuntural, como la Estadística de Empresas Inscritas en la Seguridad Social (EMISS).
3. La necesidad de adaptar los procedimientos de cálculo para elaborar los distintos indicadores coyunturales y el tratamiento econométrico de las series.
4. Cómo se ha potenciado la elaboración de informes para estudiar los efectos de las medidas adoptadas y sus consecuencias. Especial interés el informe elaborado a partir del Índice de Confianza Empresarial de Andalucía sobre el cambio de percepción de las empresas antes y después del estado de alarma.
5. La atención de multitud de peticiones ligadas a ayudas, sectores afectados,... por parte de la Administración, donde, en ocasiones, ha habido que primar la utilidad de la información ante las acuciantes necesidades de información.

Y todo ello en un contexto muy difícil en cuanto a la gestión de los recursos informáticos y de los equipos de trabajo, en ocasiones no exentos de los problemas propios de adaptación a esta nueva dinámica de trabajo.